

### **Casi 7 mil Ha de cultivos dañados por lluvias y sequía**

En los últimos cinco meses, los fenómenos climáticos afectaron 6.874 hectáreas de cultivos en 41 municipios de seis departamentos del país, según el informe presentado ayer por el jefe de la Unidad de Gestión de Riesgo Agropecuario y Cambio Climático del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, Lucio Tito Vilca. A pesar de este panorama, el Gobierno garantiza la estabilidad de precios de los productos de la canasta familiar.

En Cochabamba hay 18 municipios perjudicados con las lluvias, inundaciones y sequía. Según el Senmahi, hasta la fecha se sobrepasó el monto acumulable normal de precipitaciones.

Los principales cultivos dañados son papa, maíz, tomate, hortalizas y frutales, sobre todo en las tierras bajas del Chapare y los Yungas de La Paz. El informe presentado ayer por Tito, con datos preliminares de septiembre 2014 a enero 2015, señala que los fenómenos climáticos dejaron afectadas a 9.950 familias, principalmente en La Paz, Potosí, Cochabamba y Chuquisaca.

En afectación por departamento, Cochabamba tiene 18 municipios afectados, le siguen Potosí con ocho, La Paz con siete, Chuquisaca con cinco, Santa Cruz con dos y Oruro con uno.

La principal causa, en Cochabamba, fueron las constantes lluvias, incendios, vientos huracanados, granizadas y heladas, además de la crecida de ríos, que afectaron a más de 6.300 familias y a más de 3.800 hectáreas de cultivos.

Chimoré, Shinahota, Puerto Villarroel y Mizque figuran entre los municipios más afectados por el daño a cultivos; mientras que Toco, Cliza, Mizque y Vacas están entre los municipios con más familias afectadas. Papa, maíz, cítricos, banano, yuca y hortalizas son algunos de los cultivos afectados.

En Chuquisaca el reporte señala que fueron afectadas más de 2.300 familias y más de 2.100 hectáreas; en La Paz 1.024 familias y 900 hectáreas; y en Potosí 744 familias y 442 hectáreas.

Respecto al ganado, Tito indicó que no se registró afectación y, como medida preventiva, en Beni se trasladaron a zonas altas unas 30 mil cabezas, hasta el momento. “No tenemos bajas en término de ganado, lo que sí estamos articulando con la Fuerza Naval, Defensa Civil, Gobernación y municipios para que ante cualquier anomalía respondan a la emergencia”, señaló.

Las lluvias también afectaron especies de peces como pejerrey y Karachi, en Oruro, y surubí, en Santa Cruz, por 11.200 y 22.000 arrobas, respectivamente.

Tito indicó que los recursos destinados para hacer frente a esta temporada de lluvias ascienden a 150 millones de bolivianos que, en su mayoría, ya fueron ejecutados principalmente en actividades preventivas.

Por su parte, la ministra de Desarrollo Rural, Nemesia Achacollo, afirmó desde Santa Cruz que el Gobierno garantizará la estabilidad de precios de la canasta familiar y recordó que ejerció regulación, abrió nuevos mercados y entregó recursos a organizaciones productivas.

En esa línea, anunció que este año el Gobierno “doblará” los recursos de apoyo al pequeño productor, a través de los programas de papa, trigo, tomate y otros, que impulsa el Ministerio a su cargo.

### **Anapqui estima que producción de quinua no subirá**

Debido a que las heladas afectaron la producción de quinua se prevé que la cosecha 2014-2015, en marzo, no supere la obtenida en 2013-2014, cuando llegó a 60 mil toneladas, informó ayer el presidente de la Asociación Nacional de Productores de Quinua (Anapqui), Juan Crispín. Mientras, continúa la polémica entre Perú y Bolivia sobre qué país es el primer productor mundial.

“Ha habido una buena producción el 2013-2014 pero para este año ya no. Apuntábamos a producir el doble, pero el factor climatológico no hace que alcancemos eso”, explicó Crispín.

Crispín afirmó que Perú, el otro gran productor mundial de quinua, está aumentando su producción; pero se debe a que tiene doble cosecha, puesto que también se está cultivando en la costa.

El presidente de Anapqui explicó que la producción en Bolivia es orgánica y artesanal, a diferencia de Perú donde se hace mayor aprovechamiento de la tecnología, además los costos de producción en Bolivia son mayores que los de Perú.

“El rendimiento en el Perú es mayor por hectárea estamos hablando entre 60 y 80 quintales por hectárea, en Bolivia por hectárea estamos hablando de 15 a 18 quintales”, indicó.

El analista económico, Oswaldo Gutiérrez, coincidió con Crispín en que la diferencia en los costos de producción se debe a que en Perú existe un mayor rendimiento de la producción debido básicamente al uso de la tecnología. Añadió que lo que se debe hacer en Bolivia es analizar cuáles son las ventajas competitivas en relación con Perú.

A este panorama se suma la polémica desatada la semana pasada por las declaraciones del ministro de Agricultura y Riego de Perú, Juan Manuel Benites, quien afirmó que “Perú se convirtió en el primer productor y exportador de quinua”, y añadió que “ese logro se debe a que en el 2014 la producción sumó 104.000 toneladas de quinua, superando a Bolivia, mientras las ventas superaron los 187 millones de dólares, frente a los 153 millones de dólares del país andino”.

En una nota de prensa, el Instituto Nacional de Estadística (INE) señaló que las declaraciones de Benites “son inexactas”, porque comparó los montos de exportación de 2014 con datos bolivianos de 2013. Según los datos del Instituto Nacional de Estadística (INE), en 2014 Bolivia exportó quinua por un valor de 196,64 millones de dólares.

Por su parte, el gerente del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Gary Rodríguez, aseguró que “puede ser que Perú esté realizando esfuerzos para alcanzar el liderazgo en lo que hace a la producción de quinua en volumen; sin embargo, Bolivia le saca una ventaja natural al vecino país y es que Perú nunca va a poder tener como un acervo propio a la quinua real, porque este producto solamente puede ser producido en el espacio intersalar de Coipasa y Uyuni”.

### **Cae precio internacional de 4 productos agrícolas**

La sobreoferta mundial de soya, maíz, trigo y azúcar provocó que el promedio anual de sus precios cayera en un 24 por ciento, según un reporte del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE).

Los datos del Fondo Monetario Internacional (FMI) y de la Bolsa de Comercio de Rosario, citados por el IBCE, señalan que la sobreoferta mundial de soya provocó que el promedio anual de su precio en 2014 cayera 11 por ciento en relación al 2013. Al 16 de enero de 2015 la cotización creció levemente comparada con el final del 2014,

El precio del maíz cayó en 2014 hasta un 26 por ciento en relación al 2013 y 35 por ciento en relación al 2012. Al 16 de enero pasado, el precio bajó 21 por ciento en relación al promedio de la gestión anterior.

Al igual que el maíz, debido a una gran cosecha en EEUU, el precio del trigo a mediados de enero de 2015 fue 38 por ciento menos que el promedio de 2012, y 31 por ciento menos en comparación al promedio de la gestión pasada.

Al 16 de enero de 2015, la cotización del azúcar tuvo una variación de menos 29 por ciento en comparación al 2012, a causa de los récords de producción de caña en Brasil, mayor productor mundial, registrados los últimos dos años.

Por el contrario, el promedio anual del precio de café creció 44 por ciento en 2014 comparado con 2013 y el precio del cacao creció en 26 por ciento.

### **Lanzan bebida nacional en base a fernet y cola**

Mostrando dos de sus principales atributos, la innovación y la calidad,

La Embotelladora de Refrescos Internacionales (ERI) lanzó al mercado boliviano una nueva bebida denominada Fernetto que combina fernet y cola con 10 por ciento de grado alcohólico en envases únicos de 3 litros y 330 centímetros cúbicos.

Una nota de prensa señala que la embotelladora, con 73 años de tradición, pone a disposición del público un producto hecho en Bolivia que contiene extracto de fernet de primera calidad y está elaborado con agua tratada, azúcar, gas carbónico y bebida de cola.

Fernetto fue lanzado en La Paz el sábado 17 de enero, con la presencia de la modelo Fabiana Villarroel, imagen de este nuevo producto, y de los principales ejecutivos de ERI.

Fernetto será distribuido en ciudades capitales como Cochabamba, La Paz, Oruro, Sucre y Tarija. En Santa Cruz tiene más de 10 mil puntos de venta entre mercados, supermercados, mayoristas, restaurantes y licorerías.

En sus inicios, ERI producía bebidas gasificadas no alcohólicas de franquicia internacional como Guaraná Antártica (Brasil), Orange Crush (EUA), Sinalco (Alemania), entre otras. Fue fundada en 1942 por el empresario cruceño Jorge Antelo.

La Razon

### **Bolivia mantiene liderato y supera a Perú en la venta de quinua**

Bolivia mantiene el liderazgo en la comercialización de quinua en los mercados externos. En 2014 superó nuevamente a Perú en ventas, según datos del Ministerio de Agricultura y Riego de Perú y del Instituto Nacional de Estadística (INE) de Bolivia.

El miércoles, el ministro peruano de Agricultura y Riego, Juan Manuel Benites, informó —en una entrevista con una radioemisora de ese país y reproducida por varios medios escritos— que Perú superó a Bolivia y se convirtió en el primer productor y exportador mundial de quinua.

“Los resultados obtenidos nos han permitido conocer que el Perú se acaba de convertir en el primer productor mundial de quinua en el 2014, al lograr 104.000 toneladas, superando a Bolivia”, aseguró el ministro. Y añadió: “Las exportaciones peruanas de quinua también superaron en 2014 los \$us 187 millones, dejando atrás a Bolivia, que sumó \$us 153 millones”.

Inexacto. El Instituto Nacional de Estadística (INE) aclaró —en una nota de prensa publicada en su sitio de internet— que las declaraciones del Ministro de Agricultura de Perú, referidas a que su país sería el primer productor y exportador de quinua, son inexactas, porque comparó los montos de exportación de 2014 con datos bolivianos de 2013.

El 15 de enero, el INE publicó las cifras de las exportaciones de Bolivia de la gestión 2013 que muestran que las exportaciones de quinua fueron de \$us 153,26 millones. No obstante, para 2014, las ventas del grano andino alcanzaron \$us 196,64 millones.

La institución estadística señaló que si las cifras de las exportaciones del Perú, para 2014, proporcionadas por el Ministro de Agricultura y Riego, son correctas (\$us 187 millones), Bolivia, durante esa gestión superó al Perú en el valor de exportaciones en \$us 9,6 millones.

Competencia. La Razón informó el 5 de octubre de 2014 que Bolivia y Perú compiten por liderar las exportaciones de quinua en el mercado externo. A julio de ese año, el valor de las ventas de ambos países casi se igualó. En esa ocasión se informó que el Gobierno apuesta por un plan agresivo para impulsar la producción orgánica del grano y la denominación de origen. De 2006 a 2014 el valor de las ventas de quinua boliviana se multiplicó por 22 veces, al pasar de \$us 8,91 millones a \$us 196,64 millones, según datos oficiales.

El reporte del INE da cuenta que Estados Unidos se mantiene como el principal mercado para la producción de quinua boliviana. En 2014, el 59,89% de las ventas se dirigieron a ese mercado. Le siguen en importancia Francia (7,99%), Alemania (6,62%), Países Bajos (5,61%), Canadá (5,30%) y Australia (4,73%).